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本报讯 （通讯员 孙云弋 季慧芷
吴昊） 近年来，青田县万阜乡从细微处
着眼，把邻里纠纷当作提升群众幸福感
的“关键小事”，以情、以理、以法化解陈
年积怨，打开群众心结。

日 前 ，在 万 阜 乡 矛 调 中 心 介 入
下，万阜村村民余阿姨向乡干部坦露
了心声。原来，余阿姨和夏某一家是
多 年 的 邻 居 ，两 家 人 曾 因 为 晒 谷 场
地、晾衣架摆放等发生过一些口角纠
纷。此前，余阿姨因自家水稻收成不
好，家里圈养的鸡、羊等畜禽“非正常
死亡”等原因，怀疑是邻居投毒所致，
一直向上级机关部门信访，甚至发生
过激行为。

万阜乡干部走进余阿姨家中，以拉
家常的形式，开展一场心贴心的对谈。
针对余阿姨的过激行为，乡干部联系心

理医生，上门开导余阿姨，并与余阿姨
在外求学的儿子进行沟通，引导家人多
多关心关注余阿姨的身心健康，一起帮
助余阿姨走出困境。

在政府、属地派出所等部门的共同
努力下，余阿姨和夏某一家双方冰释前
嫌，达成和解。

化解民众矛盾纠纷，营造和谐乡村
环境。近年来，万阜乡共协调解决辖区
内五至十年信访积案4件，一至三年信
访积案 8 件，化解日常信访矛盾纠纷
30余件。

畅通信访渠道，规范信访秩序，不
断创新信访工作机制，万阜乡建立了畅
通、有序、务实、高效的信访工作新秩
序，今年以来排查矛盾纠纷85起，化解
85 起，化解率达到了 100%，有效杜绝
了群体性事件的发生。

青田化解邻里纠纷促和谐

本报讯（通讯员 虞济榕 叶天宇）
日前，在三变科技股份有限公司，一场
技能等级考试落下帷幕。参与考试的
工人在考场门口热烈地讨论着考题，分
享自己的理解。“当时为了考取技能等
级，我白天工作时和同事互相请教，晚
上还抱着专业书看。如今终于技能等
级再上一层楼，工资也提高了，我很开
心，也很满足。”二级技师蔡统辉说。

2020 年，三变科技积极响应技术
工人薪酬分配改革，健全企业内部评价
体系，完善技工薪酬激励机制。截至今
年底，公司一线工人有 521 人，其中
49%已通过职业技能等级认定。

在三变科技等部分企业先行先试
基础上，三门县人力社保局今年进一步

推动技术工人薪酬分配制度改革。如
今，三门县完成技能等级评价体系企业
备案认定 79 家，企业自主评价技能人
才 7835 人，实现技能等级与薪酬挂钩
的本地企业已有60余家。

“技能人才缺乏是目前困扰大部分
企业的一个现实问题，我们通过‘自主
评定+薪酬挂钩’，进一步推动专业技能
人才本土孵化，实现工人创收和企业发
展双向奔赴，走出一条技能共富的路
子。”三门县人社局主要负责人表示。

截至 2023 年 11 月底，三门县共有
技能人才 65996 人，其中高技能人才
13835 人。随着技术工人薪酬分配改
革进一步深化，一支支知识型、技能型、
创新型的技能人才队伍不断涌现。

三门深化改革培育技能人才队伍三门深化改革培育技能人才队伍

日前举行的中央经济工作会议要
求，党政机关要习惯过紧日子。12 月
20日召开的省委经济工作会议上，省委
书记易炼红强调，党政机关要习惯过紧
日子，把资金用在促进高质量发展“刀
刃”上。

“足国之道，节用裕民，而善藏其
余。”党和政府部门带头过紧日子，为的
是让人民群众过上好日子。

机关的紧日子怎么过？省人大常委
会审议通过的《浙江省机关运行保障工
作条例》，将于明年1月1日起施行。这
是浙江第一部专门规范机关运行保障工
作的地方性法规，将“勤俭”贯穿始终。

一

党的十八大以来，习近平总书记多
次强调要保持艰苦奋斗、勤俭节约的作
风。“尚俭戒奢”也是《中国共产党廉洁
自律准则》提出的明确要求。

纵观百年党史，如何勤俭节约，我
们党积累了诸多好经验。

抗日战争时期，在当时江苏、浙江
党的工作机关，办公用品多用代用品和
廉价经用的物品，用灯油替代洋烛、用
毛笔替代钢笔，印刷品则尽量缩小纸张
和字号，讲实用不求美观。

再来看如今的机关运行保障。它
是指对机关运行所需资产、经费、服务、
资源等要素进行统筹管理，为机关履行
职责提供保障的活动。

党政机关要带头过紧日子，机关运
行就要精打细算。机关事务工作的成
效事关节约型机关、效能型政府建设，
与机关廉政建设和作风建设密切相关。

为什么要为机关运行保障立法？
机关事务工作是党和国家工作的

重要组成部分，在推进国家治理体系

和治理能力现代化进程中发挥重要
作用。

长期以来，由于法治建设相对滞
后，制约和影响了机关事务职能作用发
挥。2012 年 6 月，国务院颁布首部《机
关事务管理条例》，标志着机关运行保
障工作步入法治化轨道。

2021 年，国家机关事务管理局部
署山西、上海、湖北、四川、云南５省市
开展机关运行保障地方立法试点。

2022 年 11 月，国家机关事务管理
局发文，在浙江等 11 个省市开展以机
关事务管理地方立法为重点的法治化
创新试点。

今年 5 月，国家机关事务管理局在
杭州召开全国机关事务管理立法现场
会，有力指导和推动了浙江省机关运行
保障地方立法工作。

今年11月，经各方努力，浙江在11
个试点省市中率先完成地方立法。《条
例》共 8 章 43 条，从资产管理、经费使
用、服务保障、资源节约、数字赋能、监
督管理等方面，对机关运行保障工作进
行了规范。

《条例》规定的机关运行保障工作
原则中，绿色、集约是关键词。为强调
勤俭，《条例》还为“资源节约”特别设置
了一个章节，从倡导简约适度、绿色低
碳的工作方式，到优先采购和使用有利
于保护环境的产品，再到实行机关能源
资源消耗定额管理等，《条例》以法规的
形式，保障节约型机关建设落实落细。

二

浙江的机关运行保障工作条例，有
着鲜明的“浙江味”。

通过立法，不仅强化了机关运行保
障刚性约束，还把不少已经先行探索的

好经验固化推广。
比如，《条例》提到“县级以上人民

政府机关事务主管部门应当在同级财
政部门指导下，结合实际推进机关运行
保障资产公物仓数字化管理”。在省会
杭州，线上线下一体推进的公物仓改
革，已经形成全国领先的成熟经验。

作为国家机关事务管理局公物仓
创新试点，去年 9 月以来，杭州率先建
设跨市县两级以及多个部门共享共用
的全市域联动公物仓。这个仓不仅是
线下联动，还有数字赋能。基于资产云
等数字化应用系统，杭州开发了“公物
仓一件事”智慧应用，实现闲置、超配等
市级行政事业单位国有资产上缴入仓、
在线调配、借用归还等网上办、“掌上
办”，大幅提升了公物仓配置效率。

就拿杭州亚运会来说，公物仓就为
节俭办会提供了重要支撑。比如富阳
水上运动中心的就餐区域，颜色不一的
桌椅就是场馆向“公物仓”调拨的，不仅
避免了重复购买，也便于赛后资产评估
处理。

在服务保障亚运筹办过程中，杭州
市县两级公物仓积极联动，坚持“能调
剂不购置”原则，最大化发挥资源保障
实效。据统计，仅富阳区公物仓就为亚
运场馆配置资产3074项。

《条例》还专门指出，集成办公用
房、公务用车等相关数字化应用，加强
对数据的分析、研判、应用。

在公务用车领域，浙江已经有了颇
有成效的数字治理创新。通过不断迭
代“浙里公车”整体智治系统，浙江实现
了公务用车运行服务全过程监测预
警。浙江还开展公务拼车试点，同一公
车、同一目的地共同拼乘，试点地区车
辆周转率提高 46.2%，用车成本降低
32.6%。

三

党政机关的高效运转，离不开“幕
后”的机关事务工作。

省委主要领导调研省机关事务局时
指出，全省机关事务系统要当好机关运行
的“保障部”、重大活动的“服务队”、机关干
部的“贴心人”、勤俭办事的“示范者”。

通过立法，浙江还为机关运行保障
进一步破除改革发展瓶颈、推进省域治
理体系和治理能力现代化提供了保障。

为更好促进机关运行保障工作，《条
例》对今后怎么干，作出了明确规定。

比如，《条例》中多次出现“共享”的
概念，包括信息共享、服务共享、数据共
享等，突出保障机关运行高效、绿色集
约要有“一盘棋”的统筹意识。其中有
一条，“推进办公用房物业、机关餐饮、
公务出行、公务接待和会议活动等服务
的集约化管理，建立跨系统、跨层级服
务共享机制”。

在浙江，推动公务活动用餐从“吃
桌餐”变为“食堂扫码自费用餐”的公务
餐试点工作，已经开始破题跨系统、跨
层级服务共享机制。

比如，杭州余杭区不仅与临平区、
杭州市政府、浙江省政府机关食堂实现
餐卡互通，还将本地“一卡通”系统推广
至跨区域、跨层级互通覆盖，同城到余
杭公干人员可与区内干部同步实现在
任一互通食堂内，使用个人餐卡刷卡用
餐，方便快捷。

据统计，目前全省已有 1372 家机
关食堂纳入公务餐试点范围，机关食堂
外的其他用餐点根据当地实际情况正
在布点。

《条例》还对监督检查和法律责任
作出规定，在法规层面消除监督空白。

《浙江省机关运行保障工作条例》明年1月1日起施行

党政机关的紧日子，这么过
本报记者 戴睿云 通讯员 高 倩

《浙江省机关运行保障工作条例》明年1月1日起施行

党政机关的紧日子，这么过
本报记者 戴睿云 通讯员 高 倩

本报讯 （记者 何伊伲 见习记者
周杭琪 通讯员 陈琼）“多亏你们的帮
助，我们不出岛，就能与政府部门顺畅沟
通，让问题得到解决。”近日，一起国有土
地回收案件申请人张某，向舟山市行政
复议局为其化解行政争议表示感谢。

化解“民告官”纠纷，舟山有了新解
法。立足海岛行政复议资源分散、薄弱
的实际，舟山整合市县（区）两级办案力
量，打破基层属地管辖局限，对市域范
围内的行政复议案件，实行“全域通收”

“提级审查”“提级联办”，让多方资源实
现跨领域跨层级调度，杜绝了“同案不
同判、同城不同办”的问题。

以往，家住普陀区的当事人如果想
对定海某部门提起行政复议，需向定海
行政复议机构申请。而现在，当事人可
就近选择行政复议基层联系点提出复
议申请，也可通过浙江政务服务网、浙

里办发起申请。
自 2022 年推行行政复议“全域联

办”改革以来，舟山新收行政复议案件
已经从 2019 年的 130 件增至 2022 年
的 202 件。截至今年 11 月，全市新收
行政复议案件达306件，已近前两年案
件量的总和，约占法定途径处理行政争
议案件总量的70.1%，创历史新高。

“这些行政争议经复议渠道实质化
解的比率为 64.55%，行政复议 60 日审
结率达 94.42%，复议后败诉率为零。”
舟山市行政复议局相关负责人表示，这
项改革不仅有利于促进复议机关居中
裁判，减少当事人对复议机关中立性、
公正性的质疑，更有利于实现复议效能
从“一域”到“全域”的转变，打造规范化
办案标准体系和专业化、职业化的行政
复议员队伍，为舟山建设现代海洋城市
提供有力的法治保障。

舟山推行行政复议全域联办

“非常气愤，我的作品被抄袭了。”
近日，上海画师小吴（化名）发布的几条
微博引发众多网友关注。

被小吴认为抄袭自己作品的画作
名为《最美南戏》，作者是一名来自温州
的中学生。11 月 30 日起，这幅作品入
选 2023 年浙江省中小学生艺术节美术
优秀作品展，在湖州市美术馆展出。

此后，小吴在网上搜索发现，这场
优秀作品展有多幅画作涉嫌抄袭。小
吴还发现，网上有多家代画儿童画的淘
宝店铺，销量很不错。

近年来，少儿美术比赛中抄袭、代画
等消息屡屡出现。这事该如何管？

多件画作涉嫌抄袭

去年，小吴在社交平台上陆续发布
京剧人物王宝钏、周瑜和杨香武的原创
画作。这次涉嫌抄袭的《最美南戏》的
主体人物就是一比一“复制”了这 3 个
人物。“京剧和南戏是不同的剧种，可见
这名中学生画之前连剧种都没有搞清
楚。”身为京剧爱好者，小吴痛心地说。

小吴提供的多张照片显示，该作品
展有多幅作品涉嫌抄袭，有的甚至和原
作一模一样。例如，一组名为《渔乐无
穷》的临海市某小学生立体造型作品照
片，被福建网友“鸿培呀”发现是盗用了
自己发布在社交平台上的原创手工作品
照片。此外，还有大学生的毕业设计、北

京曹雪芹风筝手工坊作品等，被作为中
小学生的作品在本次作品展展出。

“通常来说，当两幅画作所表达的
相同部分达到三分之二以上，或者包含
作者主要创意部分的表达有三分之二
相同，就构成抄袭。”杭州电子科技大学
法学院教授李庆峰说，一旦被认定抄
袭，侵权作品必须下架不再展出，且被
侵权方可索要赔偿。

小吴告诉记者，自己已通过浙里办
APP 反映相关情况，“浙江省教育厅很
快就回了电话，说已知道此事，正在积
极处理。展出的作品只要有抄袭现象，
就会被撤掉展出并取消参赛名额。”

早前通过台州 12345 反映作品被
抄袭的网友“鸿培呀”，12 月 15 日收到
临海市教育局的反馈——经过调查，浙
江省中小学生艺术节组委会已取消该
作品获奖资格。指导老师没有认真履
行指导职责，市教育局责令学校对其进
行处理。

代画儿童画屡见不鲜

小吴发现，淘宝网上有多家店铺打
出“代画儿童画，高端参赛必选”“美术
老师专业代画”等广告语，月销量少则
数百件，多则五六千件乃至上万件。

记者随机进入一家店铺地址在杭
州、月销量 5000 多件的代画儿童画店
铺。得知记者是幼儿园大班学生家长

后，客服给出了两种价格：“参加普通比
赛，189 元；高端比赛，229 元。”客服介
绍，下单后会有专业老师沟通，不满意
可以修改。客服还展示了多名家长的
对话截图，证明由他们代画的儿童画获
奖率很高。

记者看到，有买家问，代画的作品
能否得奖？有人回复“得奖了，一等
奖”。也有人质疑，不是小孩自己画的
有意义吗？有人回复：“能拿奖就是最
大的意义，有些学校加分看重这些。”

采访中，也有家长倒苦水：“孩子幼
升小的暑假，小学老师就布置了手抄报
作业，新学期还要在班里评比。自己不
擅长画画，只能找代画。店家是不是抄
袭，我也无法判断。”

“少儿绘画作品中抄袭、代画的现
象非常多。”杭州“一起来画画艺术空
间”创始人吕雨芯说，问题主要出在大
人身上。一方面，一些绘画培训机构招
聘老师的门槛较低，没有接受过绘画专
业学习就从事少儿美术教学的“老师”
屡见不鲜。他们对于绘画创作经验不
足，导致“东拼西凑”成为孩子们艺术培
训中的“捷径”；另一方面，为了让孩子
取得好成绩，有的家长也希望老师能给
予“助力”。

抄袭代画谁来管

画作被抄袭，谁来管？怎么管？

以本次省中小学生艺术节的美术比
赛为例，主办方在相关要求中明确：报送
美术作品时，各市教育行政部门和学校
要严格把关，避免产生著作权纠纷。如
发生著作权问题，取消获奖资格，作者承
担相关责任。结果，仍有多幅涉嫌抄袭
作品经过层层选拔，成为获奖作品。

浙江省美术家协会会员、油画家苟
中卿表示，少儿美术比赛成为抄袭“重
灾区”有多重原因，一是不少学生错误
理解“借鉴”，喜欢某个画家的作品就去
临摹，感觉临摹得不错，稍加改动就变
成自己的作品去参赛；二是美术作品审
查难度较大，成本很高。

一位省内教育专家认为，网友关于
抄袭、代画的反映，应引起教育部门重
视，因为青少年正处于价值观形成期。
当然，对于未成年人抄袭、代画行为，建
议从善意、引导为主的教育角度出发，
让他们认识到对错是非更重要。

中国高等教育学会美育专业委员
会副理事长兼秘书长、杭州师范大学教
授冯学勤表示，国学大师王国维将美育
视为“无用之用”的教育。所谓“无用”
指的是反对过于功利的培养方式，即美
育是一种无法产生直接利益的教育。
而美育一旦与比赛、评优挂钩，很容易
违背初衷。少儿美术展的主办方应完
善参赛规则，让这类活动更符合美育精
神。学生家长要从孩子兴趣出发，摒弃
功利心，让艺术教育回归美育本源。

多幅涉嫌抄袭作品登上中小学生美术优秀作品展——

抄袭代画之风，谁来刹一刹
本报记者 纪驭亚 林 婧

左图：12月26日，在德清县洛舍镇东衡村，村民与游客参加“暖冬节”暨东衡文化街区开街庆活动，共享“冬”字宴。 拍友 白羽 摄
右图：12月25日，在金华市金年金华火腿公司，近万只火腿正在晒“日光浴”，场面壮观。 拍友 陆建富 摄

（上接第一版）
布局高端装备制造之外，近年来，

临平经开区也瞄准生物医药、新材料、
新能源等新兴产业赛道。当前，临平经
开区正在推进半导体、专精特新、生物
医药3个“一平方公里”产业园区建设，
为新兴产业链式发展布局。以今年新
引进的诺奖项目晨伫科技为例，该项目
利用计算生物学理论体系与人工智能
相结合的新技术，可为临平区内其他药
品研发企业提供全流程的技术能力服
务，提高研发效率。

“临平经开区是一个大平台，我
们将继续推进数实融合，在高端装备
制造、生物医药、家纺布艺这三大主
导产业补链、延链、强链的过程中，为
全省打造‘415X’先进制造业集群和
杭 州 打 造 五 大 产 业 生 态 圈 贡 献 力
量。”临平经开区管委会副主任王永
忠说，经开区力争在 2024 年，实现规
上工业总产值 1350 亿元，完成工业
增加值 380 亿元，完成制造业投资 91
亿元，一体化推进“千亿级未来智造
城”建设。

本报讯 （通讯员 周垚） 自第二批
主题教育开展以来，金华开发区认真检视
推动产业链发展遇到的难点、堵点、痛点，
以小切口入手，把小事办成暖心实事。

零跑汽车是金华开发区新能源汽
车产业链的链主企业。作为国内新势
力车企，企业存在人员流动性大等问
题。金华开发区组织人社部等有关部
门奔着问题去、对着问题改，通过线下
主动走访产业园企业，充分了解产业链
用工需求，对存在的问题归类汇总，制
定清单，分类销号，尽心尽力解难题。

同时，通过定期举办“金开人才月”等活
动，围绕链主及配套企业，开展 82 场

“百万岗位进校园”等活动，新引进大学
生 9006 名，帮助 147 人解决人才公寓
用房，发放人才补助3600余万元。

聚力打造“引才留才”生态链，金华
开发区新能源汽车产业链正持续激发
强劲发展动能。目前，新能源汽车及零
部件产业集群成功入选省级产业集群
培育对象，今年 1 至 10 月，完成产业集
群投资 9.43 亿元，产值集群规模总量
达260.9亿元，同比增长12.99%。

金华开发区引才留才为企解忧

本报讯 （记者 吉文磊 通讯员
王伟伊） 记者从省水利厅了解到，截至
今年11月底，杭州完成水利投资100.1
亿元，同比增长 47%，创杭州水利历史
新高，其中城西南排工程、西险大塘达
标加固工程分别完成 10 亿元、16.7 亿
元，单体投资量包揽全省冠亚军。

“今年以来，杭州水利项目维持了
‘续建一批、新开工一批、谋划储备一
批’的良好态势，重大水利工程开工数
量持续处于高位。”杭州市林业水利局
相关负责人介绍，目前，杭州13个重大
水利工程实现开工，共有在建水利重大

项目 32 个，前期推进项目 2 个、后续储
备项目3个。

水利项目融资数额创纪录。今年，
城西南排工程、西险大塘达标加固工
程、三堡至乔司段海塘等一批重大水利
工程获得中央或省级资金补助。杭州
获得省级重大水利项目补助 16.2 亿
元，还争取了中央财政资金 4.0 亿元，
是2022年的5倍。

记者了解到，2024年，杭州计划完
成水利投资 100 亿元，其中 25 个重大
水利项目计划完成投资 80 亿元，面上
小型水利工程计划完成投资20亿元。

杭州水利年投资首次突破百亿元

暖冬的味道


